

Durante el 2023 se estimó una población de 50 mil personas, donde el 51% tiene entre 25 y 44 años

Biobío atrae a extranjeros para vivir como zona universitaria y productiva

13.172

personas se encontraban en Biobío el 2023 de forma irregular según los antecedentes de policías y el empadronamiento

17%

de la población extranjera corresponde a niños, niñas y adolescentes, de los cuales 2.800 se encontraban irregulares

59%

del total de extranjeros corresponde a la nacionalidad venezolana, seguido por los colombianos y haitianos

La directora regional del Servicio de Migraciones, Carmen Moreno, entregó detalles de cómo se elaboró la estimación 2023 y los datos más relevantes que deja el estudio a nivel local.

Por Karhyng Silva Leal
 karhyng.silva@diariodelsur.cl

Con dos nuevas fuentes de información para identificar personas en situación irregular, la estimación de personas extranjeras presentada por el Servicio de Migraciones para el año 2023 permitió contar con una cantidad más precisa a nivel local, arrojando que 50.563 personas extranjeras residen en Biobío, lo que representa el 2,6% del total nacional, además de presentar un aumento del 25% en comparación al 2022, siendo el mayor crecimiento a nivel país.

La directora regional del Servicio de Migraciones Biobío, Carmen Moreno, explicó que estas dos nuevas fuentes de información son parte de los factores que inciden en el notable aumento de las cifras a nivel local, planteando que "es por eso que esta nueva estimación arroja cifras mucho más certeras, una radiografía mucho más acotada sobre lo que es la realidad migratoria local y nos permite a nosotros ejecutar nuestra labor con mayor eficiencia."

Así, la información recabada en el último informe integra los antecedentes de los permisos de residencia otorgados por el Estado, las autodenuncias y denuncias realizadas por la PDI, los permisos transitorios o de turismo vendidos, junto a los nuevos recursos obtenidos a través del proceso de empadronamiento que inició en 2023 y finalizó en 2024, así como la matrícula de niños, niñas y adolescentes extranjeros en el sistema de educación sin contar con un rut.

EXTRANJEROS EN BIOBÍO

El informe refleja un incremento de 24.784 personas en la Región del Biobío desde el año 2018, siendo 10 mil de estas personas contabilizadas en la última estimación. Esta cifra también posi-



El Servicio de Migraciones cuenta con una oficina en Concepción y se despliega en coordinación con los municipios de la región.

• Sermig

El Servicio de Migraciones tiene a su cargo una serie de trámites relacionados a la migración y en Concepción su oficina atiende con reserva de horarios.



Vemos a Biobío como una región productiva y universitaria, entonces este rango etario nos habla de una fuerza laboral que es muy importante para el desarrollo productivo de nuestra región"

Carmen Moreno, directora regional del Servicio de Migraciones Biobío

ción a la región como la que tuvo el mayor crecimiento relativo en los últimos 6 años.

De las 50 mil personas, 13.172 se encontraban en situación irregular, lo que representa al 26,1% de toda la región, el porcentaje también más alto a nivel nacional. A nivel demográfico, el 52,2% de la población extranjera está compuesta por hombres, con el rango etario que va de los 30 a los 34 años el que tiene mayor cantidad de personas.

Moreno planteó que si bien todos los datos son valiosos para dirigir el trabajo del servicio, también destacó algunos datos tales como que "el 55,1% de las personas extranjeras que están en la Región del Biobío tienen entre 25 y 44 años, porque así vemos a Biobío como una región productiva y universitaria, entonces este rango etario nos habla de una fuerza laboral que es muy importante para el desarrollo productivo de

nuestra región".

En la misma línea la directora destacó el rol del proceso de empadronamiento, que permitió identificar a 10.128 personas que no tenían ningún tipo de registro en el país, además del Ministerio de Educación al aportar con la cantidad de niños, niñas y adolescentes (NNA) extranjeros, sin documentos, matriculados, con lo cual se logró establecer que siendo el 17,5% del total regional y de ese porcentaje, 2.800 menores de edad se encuentran en una situación irregular.

CARACTERIZACIÓN

La estimación del servicio indica que el 55,1% de la población extranjera en esta región tiene entre 25 y 44 años. De la relación de sexo en cada grupo de edad se puede señalar que en la mayoría se observa una mayor proporción de hombres, excepto en los grupos de 50 a 74 y 80 años y más,

donde existe una mayor proporción de mujeres.

Por otra parte, el colectivo de personas extranjeras de Venezuela es el predominante, con 59,5%, lo que representa un aumento de 8,2 puntos porcentuales respecto a 2022 y de un acumulado de 23,3 en relación al año 2018. En segundo lugar, se ubica Colombia con 7,2%, desplazando a Haití que pasa a ocupar el tercer lugar con 6,5%, y que ha disminuido en 6,6 puntos porcentuales respecto de 2018.

Si bien el informe no indica las comunas con mayor cantidad de población migrante, Moreno comentó que los antecedentes que mantienen como servicio apuntan a que esta se concentra en las comunas de Talcahuano, Concepción y Los Ángeles.

"Esto tiene una lógica y es que en Talcahuano se centra todo el trabajo portuario, con grandes, medianas y pequeñas empresas

teniendo un cordón industrial con Hualpén; en Concepción como capital regional, con acceso a todos los servicios, universidades, etc; mientras que en Los Angeles y sus alrededores, en base a nuestro trabajo, vemos que es el trabajo agrícola, de temporada", planteó la directora.

A esto agregó que la oferta laboral de la región es muy variada y que por lo mismo se ha convertido en una zona atractiva para los extranjeros, pues cuenta con los beneficios de una gran metrópolis, pero sin el estrés de una zona urbana como la Región Metropolitana. "Los trabajos que están desarrollando los extranjeros son muy variados y dependen de las capacidades, de la formación, la situación migratoria, porque la oferta es variada, desde el área académica, servicios o mano de obra, son las diferentes oportunidades que da Biobío", dijo Moreno.

Con estos antecedentes, la directora planteó que el trabajo focalizado en las distintas líneas de la política migratoria nacional se hace más eficiente. Así por ejemplo, al enfocar el trabajo en el alto porcentaje etario de la fuerza laboral se busca desplegar capacitaciones con el empresariado, alianzas estratégicas con la Dirección del Trabajo, entre otros; respecto a las mujeres migrantes abordar la realidad de que suelen dedicarse a los emprendimientos; y en el caso de los NNA realizar operativos de regularización en las comunas que presentan mayor cantidad de matriculadas sin contar con documentación.